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SMART

1 июля открывается новый 
сезон и начинается заезд 
на первую из пяти смен 

2021 года. Летняя оздоровитель-
ная кампания в этом году состоит 
из пяти тематических смен.

С 1 по 10 июля – смена лич-
ностного роста и саморазвития 
«Вектор 21». В нынешнем году 
она обрела новый формат – об-
разовательный. Каждый день 
программы будет посвящен кон-
кретной теме, в числе которых 
лидерство, психология общения, 
траектория карьеры, экология, 
политическая и финансовая гра-
мотность.

С 13 по 23 июля пройдет слёт 
студенческих советов «Юность» –  
ежегодный выезд студсоветов выс-
ших школ и институтов ЮУрГУ.  
Сборная команда в лагерных 
условиях сплотится в ходе про-

Старт летнего сезона
«Олимп» – студенческий оздоровительный лагерь ЮУрГУ, 
расположенный на берегу озера Большой Сунукуль. История  
его насчитывает уже более 60 лет. За это время лагерь принял 
тысячи студентов. В ЮУрГУ сложилась традиция: после сдачи 
сессии настоящий студент едет в «Олимп», чтобы провести  
там своё лучшее лето.

граммы, направленной на разви-
тие студенческого самоуправле-
ния в вузе.

С 25 июля по 3 августа – «Тре-
тьяковка 3.0». Творческая смена 
уже третий год объединяет сту-
дентов, стремящихся к творче-
ству, давая возможность оку-
нуться в мир искусства. В этом 
году тема смены – фестиваль, 
синоним легкой и праздничной 
атмосферы.

С 6 по 15 августа – образо-
вательная смена Profil.com. Ее 
участники качественно изучат 
социальное проектирование, 
узнают все о том, как придумать 
проект и защитить его перед экс-
пертами, чтобы получить грант. 
А для поощрения авторов луч-
ших проектных идей органи-
зуется внутренний грантовый 
конкурс.

С 18 по 27 августа – спортивно-
оздоровительная смена, тема ее – 
здоровый образ жизни. Каждый 
сможет заняться физкультурой и 
поддержать в собственном теле 
здоровый дух.

Насыщенные программы смен 
включают комплекс различных 
развлекательных, образователь-
ных и спортивных мероприятий. 
Кроме того, у участников будет 
возможность днем отдохнуть на 
пляже, вечером повеселиться, за-
вести новые знакомства.

Стоимость путевки для сту- 
дентов-бюджетников очной фор-
мы обучения и других желаю-
щих, порядок выкупа опубли-
кованы на страницах «Олимпа»  
в социальных сетях: «ВКонтак-
те» и Instagram, а также на офи-
циальном сайте ЮУрГУ.

Никита БАННИКОВ

Говорильня
Студенты заочной 
формы обучения  
из группы СГ-321 

Института медиа 
и социально-

гуманитарных  
наук ЮУрГУ  

в рамках дисциплины 
«Подготовка и выпуск 

учебной газеты»  
создали Специальный 

выпуск. 
 7–10 стр.
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Н аилучшие результаты 
университет показал по 
таким направлениям как 

«Материаловедение», «Эколо-
гия», «Энергетика», «Менедж-
мент», «Экономика», «Компью-
терные науки».

Рейтинг оценивает вузы и по 
узким предметным областям. 
Университет входит в топ-20 по 
нескольким предметам по на-
правлениям: «Металлургия», 
«Искусственный интеллект», 
«Безопасность, риск, надеж-
ность и качество» и «Аппарат-
ное обеспечение и архитектура». 
Сильные позиции университета 
в этих предметных областях по-
зволяют разработать и внедрить 
новые технологии, ответить на 

ЮУрГУ укрепляет позиции  
в рейтингах

вызовы, стоящие перед нацио-
нальной экономикой, в том числе 
с использованием инструментов 
Уральского межрегионального 
научно-образовательного центра 
мирового уровня.

– Проект 5-100 дал старт раз-
витию ЮУрГУ в новых услови-
ях. За пять лет участия в этой 
программе университет во мно-
гом изменился по всем позици-
ям. В частности, с точки зрения 
выполнения научных исследо-
ваний и совершенствования об-
разования, значительно укрепил 
свои позиции в мировых науч-
ных и образовательных кругах. 
Всего университет взаимодей-
ствует с восемью международ-
ными и шестью национальны-

ми рейтинговыми агентствами, 
представлен в 26 рейтингах, – 
пояснил проректор по научной 
работе ЮУрГУ Антон Коржов. – 
ЮУрГУ входит в 12 предметных 
рейтингов «Эксперта», причём 
в шесть из них вошёл впервые в 
2020 году. Такая динамика была 
признана самой высокой сре-
ди вузов второй волны 5-100. 
Университет также показал от-
личный результат, заняв третье 
место в рейтинге по срезу ма-
териаловедения «металлургия»  
и четвертое-пятое место по сре-
зу энергетики «возобновляемая 
энергия».

Уже второй год ЮУрГУ со-
храняет свои позиции в рейтин-
ге «Три миссии университета» – 

это один из наиболее значимых 
российских рейтингов, который 
сопоставим с мировыми рейтин-
гами QS и THE.

Университет входит в публи-
куемую часть лучших универси-
тетов мира по версии мировых 
рейтинговых агентств QS и THE.

В рейтинге THE Impact Ran-
kings, оценивающем универси-
теты мира по уровню влияния 
на социальное и экономическое 
развитие и вовлеченности в про-
цесс достижения глобальных 
целей устойчивого развития 
(Sustainable Development Goals), 
ЮУрГУ занимает позицию в диа-
пазоне 301–400.

Повышению научно-техноло-
гического потенциала для соз-
дания новых технологий и кон-
курентоспособных продуктов, 
а также участию университета 
в социально-экономическом 
развитии Челябинской области 
послужит участие в программе 
«Приоритет-2030».

По материалам  
пресс-службы ЮУрГУ

Южно-Уральский госуниверситет вошёл в рейтинги 
публикационной и изобретательской активности, опубликованные 
журналом «Эксперт». В редакции рейтинга-2021 ЮУрГУ,  
как динамично развивающийся вуз, расширяющий сферу научных 
исследований, значительно улучшил свои позиции в шести 
предметных рейтингах.

аместитель председателя 
Совета ветеранов Цент-
рального района Зоя Сви-

ридова похвалила ветеранов за 
активное участие в деятельности 
районной организации и, отме-
тив, что многие на них равняют-
ся, вручила грамоту за отличную 
работу Совета его главе Надежде 
Кузьминой.

Надежда Дмитриевна, вновь 
переизбранная председателем 
Совета, отчиталась за три года 
работы и отметила особенно ак-
тивных ветеранов, которые не-
посредственно сотрудничают с  
17 ветеранскими подразделения-
ми ЮУрГУ. В университете есть 
труженики тыла, блокадники и 
узники концлагерей, дети по-
гибших защитников Отечества, 

участники локальных войн.  
А вот участник Великой Отече-
ственной войны остался, к сожа-
лению, лишь один – Вениамин 
Мысляев.

Пандемия внесла свои кор-
рективы, и ветеранам совместно 
с Управлением по внеучебной 
работе ЮУрГУ пришлось зна-
чительно перестроить свою дея-
тельность. Вместо привычных 
массовых праздничных меро-
приятий акцент был сделан на 
адресную помощь и индивиду-
альное общение с пенсионерами 
по телефону, так необходимое 
одиноким. К работе привлекли 
волонтёров вуза, которые, со-
блюдая необходимые правила 
безопасности, доставляли ве-
теранам продукты, помогали с 
уборкой квартир, поздравляли с 
юбилеем Великой Победы. Затем 
в план вернулись мероприятия на 
открытом воздухе – апогеем стал 
традиционный Вальс Победы.

– Мы запланировали множе-
ство различных культурных, спор-
тивных, социально направленных 
событий, – рассказывает Надеж-
да Дмитриевна. – Например,  
в 2019-м впервые провели День 
матери. Пенсионеры пришли с се-
мьями, детьми и внуками, участ-
ники не просто сидели и слушали 
поздравления, а были вовлечены 
в процесс. В нынешнем году со-
бираемся тоже организовать такой 
праздник в конце ноября.

Надежда ЮШИНА

На наших ветеранов  
равняются
Совет ветеранов ЮУрГУ подвёл итоги работы за несколько лет  
и выбрал председателя на следующий отчётный период. 
Ветеранская организация вуза – одна из самых многочисленных 
среди образовательных учреждений: она объединяет более тысячи 
семидесяти человек, примерно половина из которых продолжают 
трудиться в университете.

З
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Новости

Заседание РО РПС
В ходе заседания регионального отделения Российского профес-

сорского собрания по Челябинской области рассмотрены вопросы, 
связанные с участием представителей вузов региона в Профессорском 
форуме 2021 «Наука и технологии в XXI веке: тренды и перспекти-
вы», который будет проходить в Москве 27–30 сентября.

Председатель Регионального отделения РПС, директор Института 
медиа и социально-гуманитарных наук, доктор филологических наук 
Лидия Лободенко представила новых членов отделения из числа про-
ректоров и директоров институтов Магнитогорского государственно-
го технического университета имени Г.И. Носова. 

Обсуждались процедуры вручения Общенациональных премий 
«Профессор года 2021», «Декан года 2021» и «Ректор года 2021». 
Одним из важнейших вопросов стало представление Международ-
ного культурно-образовательного форума «Евразия-2022: социально-
гуманитарное пространство в эпоху глобализации и цифровизации», 
инициированного ЮУрГУ.

Алёна ТЕЗИНА,
секретарь регионального отделения РПС

Визит сенатора
ЮУрГУ посетила сенатор от Челябинской области Маргарита 

Павлова. В ходе визита она встретилась с ректором университета 
Александром Шестаковым и директором Юридического института 
ЮУрГУ Еленой Титовой.

Ключевой темой обсуждения стало взаимодействие профильных 
комитетов верхней палаты Федерального собрания РФ – Совета Фе-
дерации и университета в сфере развития науки и перспективных 
правовых исследований. Участники встречи договорились о даль-
нейшем сотрудничестве. Анонсирован целый ряд перспективных 
соглашений.

Маргарита Николаевна отметила ведущую роль университета в 
воспитании молодежи и профилактике асоциального поведения среди 
студентов.

В завершение визита Александр Шестаков подарил Маргарите Пав-
ловой восьмитомную «Историю Южного Урала», подготовленную 
учеными ЮУрГУ.

Договорились  
о сотрудничестве

Ректор Южно-Уральского государственного университета Алек-
сандр Шестаков встретился с исполняющим обязанности ректора 
Южно-Уральского государственного медицинского университета 
Андреем Важениным.

Стороны обсудили вопросы развития сотрудничества университе-
тов в сфере науки, высшего и дополнительного профессионального 
образования, возможность проведения совместных научных иссле-
дований, опытно-конструкторских работ, определили приоритетные 
направления взаимодействия.

По итогам встречи в ближайшее время планируется подписание 
соглашения о научно-практическом сотрудничестве.

Грант РФФИ
Коллектив ученых ЮУрГУ выиграл грант Российского фонда фун-

даментальных исследований на реализацию научного проекта в сфе-
ре общественно-политических наук. Конкурс проводился совместно 
РФФИ и ЭИСИ. Его стратегическая цель – поддержка исследований 
в сфере общественно-политических наук, формирование условий для 
развития политологического сообщества в России, а также интегра-
ция научного знания в процессы принятия политических решений.

Конкурс на лучшие научные проекты фундаментальных исследо-
ваний в сфере общественно-политических наук (ОПН) был объявлен 
в январе. По итогам независимой экспертизы поддержку РФФИ по-
лучили 139 заявок из 865.

При поддержке РФФИ в течение восьми месяцев ученые ЮУрГУ 
под руководством кандидата технических наук Яны Добрыниной при-
ступят к реализации исследования на тему «Влияние новых медиа на 
восприятие состояния окружающей среды населением как фактор 
возникновения экологической тревожности». 

Будет межуниверситетский 
кампус

В ближайшие годы тренд на синергию межвузовского сотрудни-
чества продолжится строительством современного межуниверситет-
ского кампуса, который объединит потенциал крупных региональных 
университетов. Об этом рассказал в ежегодном послании к депутатам 
ЗСО Челябинской области губернатор Алексей Текслер.

– Общаясь со студентами, я понял главное: они – лучшие. И мы 
дадим им возможности реализовать себя в регионе. Челябинск и 
Южный Урал заслуживают того, чтобы стать одним из российских 
центров академической науки и образования, и готовы к этому, – под-
черкнул Алексей Леонидович.

Это будет открытый студенческий городок нового формата. В нем 
разместятся современные лаборатории, образовательная и спортивная 
инфраструктура.

– Кампус – это не просто здание, общежитие, корпус, где учатся 
студенты, это серьезный научный проект, новый центр разработки 
искусственного интеллекта. В нем будут развиваться квантовые тех-
нологии, робототехника и еще ряд таких направлений, как, например, 
информационная безопасность, – рассказал ректор ЮУрГУ Александр 
Шестаков. – Около этого кампуса расположатся высокотехнологич-
ные предприятия, которые работают в сфере искусственного интел-
лекта. Сегодня у нас есть более десятка таких предприятий, которые 
готовы вложить средства, построить свои офисы, конструкторские 
подразделения, чтобы кампус заработал так, как надо. 

НОЦ по противодействию 
терроризму

Сегодня в мире и в России идет процесс становления новой научной 
дисциплины – террологии, науке о терроризме как социальном фено-
мене. ЮУрГУ, как один из ведущих вузов России, не может остать-
ся в стороне. На базе университета создан научно-образовательный 
центр по вопросам противодействия экстремизму и терроризму (НОЦ 
«Исследование и профилактика терроризма и экстремизма»), задачей 
которого является выполнение комплексных исследований.

– На сегодняшний день борьба с терроризмом и экстремизмом, про-
явлением расовой и религиозной дискриминации является важнейшей 
проблемой и относится к приоритетным научным направлениям. Ис-
пользуя междисциплинарный подход, мы будем заниматься решением 
важнейших научных проблем, связанных с изучением причин терро-
ристической активности, радикализацией личности, предупрежде-
нием и профилактикой преступлений экстремистского характера, –  
говорит директор НОЦ ИПТЭ ЮУрГУ Дмитрий Глухарев.

Первым важнейшим научным направлением деятельности центра 
является изучение процесса радикализации личности: как соверша-
ется путь от обычного гражданина до террориста, какие триггеры и 
ключевые точки в сознании затрагиваются, как социальное окружение 
влияет на процесс радикализации? Для изучения этой проблематики 
требуется участие специалистов из разных сфер науки: психологов, 
криминалистов, социологов, политологов. Второе научное направле-
ние связано с профилактикой радикализации молодежи и процессом 
дерадикализации. 

По материалам пресс-службы ЮУрГУ
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своих достижениях в дан-
ной сфере студенты рас-
сказали в рамках третьей 

по счету студенческой научно-
технической конференции «Асте-
роидная безопасность».

С докладами на форуме вы-
ступили участники Молодеж-
ного конструкторского бюро 
«Астероид». С учётом между-
народного опыта студенты аэро-
космического факультета раз-
рабатывают свои собственные 
подходы в конструкции, системе 
управления и энергообеспечения 
изделий ракетно-космической 
техники. 

– Наша миссия заключается в 
том, чтобы исследовать астеро- 
ид, – поясняет студент АК фа-

культета Константин Барыш-
ников. – Космический аппарат, 
который мы разрабатываем, от-
личается от уже существующих 
тем, что он будет способен са-
диться на астероид. В его кон-
струкции предусмотрены опо-
ры, которые позволяют погасить 
удар, и прижимные двигатели, 
которые в момент приземления 
не дадут аппарату отскочить от 
поверхности.

Цель конференции – оценка 
результатов проектного обу-
чения.

– В целом, наличие проектно-
го обучения позволяет выявить и 
использовать наиболее активных, 
талантливых и перспективных 
сотрудников среди студентов. 

Плюс, чем раньше они включатся 
в производственную и научную 
деятельность, тем лучше для 
них. Уже на этапе обучения они 
пишут статьи и формируются как 
молодые ученые и инженеры, – 
комментирует старший препо-
даватель кафедры двигателей 
летательных аппаратов Валерий 
Богданов.

– Я ракетчик и конструирую 
саму форму корпуса, – расска-
зывает студентка АК Елизавета 
Лоскутова. – Есть ребята, кото-
рые занимаются управлением. 
Этот проект ляжет в основу на-
шего диплома, и, соответствен-
но, мы хотим дальше работать 
в той же сфере, то есть косми-
ческой.

– Это очень интересный и 
увлекательный опыт, кроме того, 
конференция позволяет получить 
навыки выступления перед боль-
шой аудиторией, что будет полез-
но перед дипломом, – говорит 
Константин Барышников.

К тому же, форум дает воз-
можность публиковать научные 
статьи. Таким образом, участие 
в проектной деятельности по-
зволяет студентам не только 
способствовать созданию новых 
научных разработок и техноло-
гий, но и закладывать фундамент 
будущей карьеры.

Полина ПОДГОРНАЯ

дея «колонны» роди-
лась, когда мы вместе с 
представителями Южно- 

Уральского государственного 
университета и регионально-
го Минздрава участвовали в 
проектно-аналитической сессии, 
проходившей в нашей «Сигме», –  
рассказывает директор Научно-
исследовательского центра спор-
тивной науки ЮУрГУ Виталий 
Епишев. – У нас была задача по 
цифровизации медицины, и мы 
совместно разрабатывали еди-
ную концепцию видения.

Главная цель новинки –  
побудить челябинцев 
с большим вниманием 
относиться к своему 
здоровью. 

Результаты обследования до-
ступны в специальном приложе-
нии. При выявлении факторов 
риска система выдает направле-

ние в Центр здоровья. Обследо-
вание длится не более 10 минут. 
«Колонна здоровья» находится 
на первом этаже Спорткомплекса 
ЮУрГУ, проверить своё здоровье 

может каждый желающий. В ско-
ром времени планируется уста-
новка «цифрового доктора» и в 
торговых центрах.

Алиса ИЗААК, СГ-521

«Колонна здоровья»
В ЮУрГУ запустили первого «цифрового доктора» – «колонну 
здоровья». Теперь каждый сможет совершенно бесплатно,  
без посещения врача проверить состояние своего здоровья  
и получить необходимые рекомендации. «Колонна здоровья» 
способна измерить вес, рост, артериальное давление, процент 
жировой ткани в теле и уровень насыщения крови кислородом. 

Ф
от

о 
Д

ан
ил

а 
РА

Х
И

М
О

ВА

Астероидная  
безопасность
Не обнаруженные заранее в околоземном 
и дальнем космическом пространстве 
астероиды – серьёзная угроза населению 
планеты. Защита от них – актуальная тема 
научных разработок во всем мире. 

И
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юдмила Петровна, кем 
вы хотели стать в дет-
стве?

– В детстве я мечтала стать 
учительницей. Вы знаете, в шко-
ле мне очень рано начали дове-
рять работать, если можно так 
сказать, в младших классах. Ког-
да я сама была в пятом классе, 
моя первая учительница пригла-
сила меня помочь ей заниматься 
с первоклассниками. Я до сих 
пор помню, как она мне однажды 
сказала: «Я, наверное, плохо объ-
ясняю». Я говорю: «Почему?». 
Она мне: «Ты представляешь, не 
понимают значения слова “эпи-
граф”. Вот я им объяснила, что 
такое “эпиграф”. Открываю со-
чинение на тему “Золотая осень”, 
а у него эпиграф: «Забил заряд я 
в пушку туго. И думал: угощу я 
друга!». Мы с ней хохотали.

Она мне доверяла вести уро-
ки, я занималась с ребятишками, 
помогала им. И знаете, мне это 
очень нравилось. Потом я посту-
пила в педагогический институт 
и была в полной уверенности, что 
выбрала образование по призва-
нию. Я с удовольствием училась 
на историческом факультете, по-
тому что для меня историки – это 
такая особая каста среди гумани-
тариев. Они обладают энцикло-
педическими знаниями, которые 
дают представление не только 
о прошлом, но и о настоящем.  
Я обожала Древний мир. Любила 

Древнюю Грецию и Древний Рим, 
знала все сказки, мифы и легенды. 
Но я недолго проработала учите-
лем истории: судьба повела меня 
по другим дорогам, и я пришла 
в журналистику. С этого момента 
началась моя журналистская био-
графия.

«Я всегда говорю,  
что если  
ты принадлежишь 
журналистике – она 
подарит тебе весь мир»

– Как вы поняли, что журна-
листика – ваше призвание?

– Мне кажется, призвание – 
это такое состояние и такая рабо-
та, которую ты воспринимаешь 
как подарок судьбы. Конечно, ты 
должен этим зарабатывать себе 
на жизнь, знать цену и копейке, 
и зарплате. Но не это определяет 
твое существование в профессии. 
Его определяет твой бесконечный 
интерес к жизни и готовность от-
крыться миру. А еще она остави-
ла мне мою мечту – я ведь верну-
лась к преподаванию. Я освоила 
другую профессию, проработала 
в ней больше 30 лет – и зашла в 
нее с другой стороны. Мне это 
самой очень любопытно.

– Почему ваш выбор пал 
именно на теле- и радиожур-
налистику? 

– Вообще, я начинала писать 
в газету. И меня даже хвалили 

редакторы, потому что я ни-
когда не сопротивлялась, когда 
они сокращали мои материалы. 
Никогда, будучи молодым жур-
налистом, я не претендовала на 
то, что «Ой, это так гениально! 
Это нельзя сокращать!». Иногда 
от моего материала оставалась 
просто маленькая заметка. Меня, 
правда, это не расстраивало.  
Я очень быстро поняла специфи-
ку газеты: тема, стиль изложения 
имеют значение, но количество 
строк всегда ограничено.

На телевидении меня при-
гласили в новости. Моя первая 
съемка была о начале посевной 
кампании. Я поехала с операто-
ром снимать в поле, ничего при 
этом не понимая ни в телевиде-
нии, ни в сортах зерна, ни в мар-
ках комбайнов. Но со мной был 
очень опытный оператор, и всё 
прошло благополучно. Вообще, 
мне кажется, что в журналистике 
всем хорошо начинать именно с 
новостей, потому что умение ра-
ботать с информацией лежит в 
основе любого журналистского 
жанра. Причем важно умение до-
стать ее, проанализировать, от- 
сортировать, продумать, понять, 
то есть владеть информацией.

– А как вы открыли для себя 
мир радио?

– Однажды я участвовала в 
конкурсе дикторов на радио. Это 
тоже было по молодости. Я при-
шла на этот конкурс из чистого 
любопытства, просто попробо-
вать свои силы. Работать на радио 
я не собиралась. И вот все сидят, 
молодые девчонки, переживают, 
потому что многие сознательно 
пришли, чтобы получить это ме-
сто. Смотрю, одна девочка сидит 
и плачет. Я говорю: «Ты чего пла-
чешь?». Она говорит: «Посмотри, 
какой мне текст попался. В нем 
слово “росомаха”. Я же буду ши-
петь, свистеть. Мне в жизни этот 
текст хорошо не прочитать». 

Я говорю: «Чего ты пережи-
ваешь, давай поменяемся». Мы 
с ней поменялись, я взяла эту 
«росомаху». В итоге я прошла по 
конкурсу и начала объяснять ко-
миссии, что не собираюсь здесь 
работать, что я просто поуча-
ствовала и все. 

(Окончание на 6-й стр.).

Людмила ШеСтёРКИНА:

«Журналистика  
подарит весь мир» 

Многие в Челябинской обла-
сти знают Людмилу Петров-
ну Шестёркину. Журналист 
с 35-летним стажем, Заслу-
женный работник культуры 
РФ, вице-президент Евра-
зийской академии телеви-
дения и радио, в недавнем 
прошлом декан журфака,  
а сегодня заместитель ди-
ректора Института медиа  
и социально-гуманитарных 
наук, заведующий кафедрой 
журналистики, рекламы и 
связей с общественностью 
ЮУрГУ, доктор филологиче-
ских наук – это всё она. Уже 
много лет под её чутким руководством студенты-журналисты 
превращаются в настоящих медиапрофессионалов.

Это интервью не просто о журналисте, преподавателе,  
оно о женщине и её призвании. Кем Людмила Петровна мечтала 
быть в детстве, как попала на телевидение, чему она учит 
студентов и чему учится у них – узнаете из первых уст.

Л
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Начало на 5-й стр.).
Девочки так на меня смотре-

ли… Потом редакция меня долго 
уговаривала. Им хотелось, чтобы 
я работала у них. Но я тогда еще 
не была готова. И, конечно, не 
подозревала, что радио ко мне 
тоже вернется.

Когда я уже работала соб-
ственным корреспондентом Рос-
сийского телевидения, редакция 
Радио России предложила делать 
сюжеты и для них. Я говорю: 
«Коллеги, поймите, нам некогда. 
Мы делаем по 10–14 телесюже-
тов для программы «Вести» в не-
делю. Мы иногда за день тысячи 
километров наматываем – не до 
радио!». Все-таки они меня уго-
ворили. И я очень этому рада. 
Знаете, радио вернуло меня к 
слову. На телевидении своя спе- 
цифика: во-первых, есть «картин-
ка», за которой можно спрятать-
ся, во-вторых, так называемый 
«телеграфный стиль» изложения 
в новостях – тут многого не опи-
шешь словами, да и не надо. А на 
радио как раз нужно писать так, 
чтобы человек сразу представил 
себе событие. И я почувствовала, 
что возвращаюсь к тому, как дей-
ствительно надо писать тексты. 
Я полюбила радио и записывала 
до 60 радиоматериалов в месяц.

«Вот уже более 15 лет 
самые главные люди 
телекомпании  
“ЮУрГУ-ТВ” –  
вы, студенты»

– Как вам пришла идея ор-
ганизовать кафедру в универ-
ситете?

– В ЮУрГУ была кафедра 
журналистики. На ней студентов 
готовили для работы в печатных 
изданиях. Герман Платонович 
Вяткин, в ту пору ректор, а сегод-
ня президент ЮУрГУ, пригласил 
меня создать новую кафедру –  
телевизионной и радиожурнали-
стики, чтобы готовить журнали-
стов для электронных СМИ. Мы 
пришли в университет вместе с 
Сергеем Ивановичем Гордиен-
ко. Мы долгое время работали 
на Челябинском ТВ и были пер-
вым журналистским «эшело-
ном», который создавал в годы 
Перестройки новое российское 
телевидение, то есть имели за 
плечами огромный опыт. К тому 
времени уже десять лет работали 
в корпункте ВГТРК для програм-
мы «Вести» и подготовили боль-
ше трех тысяч материалов.

В университете мы организо-
вали кафедру, первый учебный 
телерадиоцентр и сразу начали 
создавать телерадиокомпанию 
«ЮУрГУ-ТВ». Это была пер-
вая в России производящая и 
вещающая студенческая теле-
радиокомпания. И сегодня для 
вас в ТРК «ЮУрГУ-ТВ» есть 
неограниченные возможности с 
точки зрения и технологическо-

го, и международного развития. 
На данный момент мы развива-
ем VR-журналистику, работаем 
в условиях мультимедийной ин-
теграции университетских СМИ, 
готовимся к конференции, кото-
рую на базе ЮУрГУ будут про-
водить ЮНЕСКО и Всемирный 
конгресс по журналистскому об-
разованию.

– Вы упомянули Сергея Ива-
новича Гордиенко. Как вы по-
знакомились с ним?

– С Сергеем Ивановичем мы 
вместе работали на Челябинском 
телевидении, он был телеопе-
ратором, а я была редактором. 
Когда мне предложили стать 
собственным корреспонден-
том Российского телевидения,  
я пригласила Сергея Ивановича в 
операторы ВГТРК. Все эти годы 
мы работали в тандеме. Я ориен-
тировалась на Сергея Ивановича, 
потому что видела в нем незаме-
нимые профессиональные каче-
ства, в том числе умение видеть 
картинку, монтажно снимать, 
монтировать, правильно распоря-
диться светом. Таким образом в 
челябинском корпункте появился 
оператор, за картинку которого 
можно было быть спокойной.  

В работе мы всегда с полуслова 
понимали друг друга. Это очень 
важно.

«Я очень чувствую тех, 
кто уже “заражён” 
нашей профессией»

– С кем вам больше нравится 
работать: с первокурсниками, 
которые приходят с горящими 
глазами, полные идей, но без 
навыков в журналистике, или 
со старшими курсами, которые 
уже практически специалисты, 
профессионалы?

– Я люблю всех студентов. По 
секрету вам скажу, все трудно-
сти, все вопросы, которые воз-
никают у ребят, я решаю только 
в их пользу. Вы знаете, когда 
приходит первый курс, я сразу 
вижу тех, кто нас, что называ-
ется «прославит», то есть обяза-

тельно состоится в профессии. 
Но меня знаете, что беспоко-
ит? Что школьники и студенты 
учатся друг у друга в интернете.  
Я глубоко убеждена, что моло-
дые должны учиться у взрослых. 
Вы даже не представляете, как с 
высоты опыта видны многие не-
приятные вещи, которых можно 
запросто избежать.

Конечно, вы все равно набьете 
своих шишек, и у вас будет соб-
ственный опыт, но тому, что вы 
должны знать «на берегу», мы 
обязаны вас научить, направить 
на нужный путь в профессии. 
Думаю, моя миссия – в этом. 
Знаете, что греет мне душу? Ког-
да нашим студентам на практике 
говорят: «Мы готовы вас хоть 
завтра взять на работу». Или 
вот недавно руководитель круп-
ной телекомпании поделился со 
мной: «Понимаешь, вот приходят 
выпускники твои и выпускники 
других вузов. Выпускникам дру-
гих вузов нужно время, чтобы 
адаптироваться. А твои приходят, 
переступают порог и сразу начи-
нают работать». Я говорю: «Для 
меня самый лучший комплимент, 
что наши студенты имеют очень 
серьезную подготовку к работе».

«Я люблю вас и люблю 
свою профессию.  
И считаю, что это одна 
из лучших профессий  
в мире»

– А вы чему-то учитесь у сту-
дентов?

– Конечно! Каждый день. Это 
взаимный процесс. Во-первых,  
я не стесняюсь учиться у студен-
тов каким-то новым технологиям, 
если я их, например, только для 
себя открыла. Во-вторых, я учусь 
у студентов отношению к жиз-
ни. У молодежи оптимистичный 
взгляд на жизнь. Если говорить 
по-родственному, то вы уже, без-
условно, относитесь к поколению 
моих внуков. Мне очень хочется 
научиться у вас понимать какие-
то современные тенденции, равно 
журналистские, профессиональ-
ные или музыкальные. 

– Как вы относитесь к тому, 
что некоторые журналисты го-
ворят о том, что журналистское 
образование бесполезно?

– Журналистское образование 
журналистскому образованию 
рознь. Может, они не получили 
какого-то должного образования. 
Я думаю, что журналистское об-
разование – это абсолютно пол-
ноценная вещь. Оно журналисту 
никогда не помешает.

Вся суть в том, что наша про-
фессия – открытая. Она пускает 
людей с другим базовым образо-
ванием: например, как у меня –  
с историческим. При этом я, ког-
да пришла в тележурналистику, 
училась в институте повышения 
квалификации работников теле-
видения – сегодня это Академия 
медиаиндустрии в Москве –  
и окончила его, кстати, с отли-
чием. Но чтобы работать в жур-
налистике, нужно, безусловно, 
иметь к этому талант, обладать 
способностями. Мне кажется, 
что есть несколько основных 
составляющих, которые лежат 
в основе нашей профессии: это 
природное любопытство, врож-
денная коммуникабельность, 
огромное желание общаться с 
людьми, умение чувствовать 
слово, увидеть информацию и 
сделать из нее материал, который 
будет интересен.

– Уже не первый год говорят, 
что телевидение умирает. Как 
вы считаете, это так?

– Никогда мы не откажемся от 
телевидения. Вы помните такую 
знаменитую цитату из знамени-
того кинофильма – «Театр умрет, 
и ничего не будет кроме телеви-
дения»? Это то же самое. «Газета 
умрет!». Нет, все будет жить до 
тех пор, пока оно будет наполне-
но смыслом и креативом. Уйти 
может форма, измениться может 
жанр. Но до тех пор, пока теле-
видение будет наполнено интере-
сом, творчеством и содержанием, 
оно будет жить.

«У всех нас:  
и у журналистов,  
и у специалистов  
по рекламе, связям  
с общественностью здесь 
особая миссия»

– Что вы хотите пожелать 
будущим журналистам?

– Всем, кто зашел на поле ме-
диа, я, прежде всего, желаю по-
нимания того, что работа в медий-
ном пространстве – особенная. 
Сейчас все живут в мире медиа. 
Именно через медиа мы узнаем, 
что происходит в мире каждую 
минуту, каждую секунду. И все 
мы живем и работаем в условиях 
становления цифровой цивилиза-
ции. Если мы считаем себя спе-
циалистами в области медиа, мы 
должны помогать людям адапти-
роваться к этим условиям.

Дарья ЛАЗУТКИНА,  
СГ-112
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Говорильня
Специальный выпуск подготовили студенты группы СГ-321 

Института медиа и социально-гуманитарных наук

Во времена, когда информация 
устаревает быстрее, чем стано-
вится известной, когда много-
задачность и универсальность 
из суперспособностей превра-
тились в навыки, используемые 
в повседневной жизни, когда 
мировой валютой является зна-
ние, «непрерывное образование» 
стало необходимостью для каж-
дого.

Способов получать новые зна-
ния много: институты, курсы, 
лекции на образовательных пло-
щадках типа TED, научная ли-
тература, статьи. Классический 
и самый известный вариант –  
высшие учебные заведения.  
И именно они, столь старые и, 
казалось бы, давно устоявшиеся 
учреждения, первыми адапти-
ровались к изменениям среды и 
запросам общества. Так, с 30-х 
годов ХХ века в России появля-
ются первые заочные отделения, 
так необходимые тем, кто уже не 
может быть только студентом.

– Я живу и работаю не в Челя-
бинске, поэтому заочный формат 
обучения стал моим спасением. 
Так намного легче совмещать 
учёбу и работу, а сессии для 
меня – хорошая возможность 
ненадолго вернуться в родной 
город. Конечно, выбирая между 
очным и заочным отделением,  
я переживала из-за того, что заоч-
ное образование – недостаточно 
качественное, если сравнивать с 
очным. Но все сомнения быстро 
развеялись. 

Заочное обучение 
подразумевает 

самообразование.  
Необходимо читать 

дополнительную 
литературу, 

самостоятельно 
углубляться  
в изучение  
предметов. 

Почву для всего этого гото-
вят преподаватели – а дальше 
уже сам, тогда заочная форма 
обучения никак не скажется на 
качестве и количестве знаний, –  
говорит третьекурсница ка- 
федры журналистики, рекламы 
и связей с общественностью 
Института медиа и социально-
гуманитарных наук ЮУрГУ Диа-
на Султанова.

– Заочное обучение лично я 
рассматривала только в одном 
случае: если не будет финансов 
на оплату за очное отделение, но 
семья мне помогла, а на третьем 
курсе свершилось чудо – меня 
перевели на бюджет, – расска-
зывает третьекурсница Валерия 
Савельева, будущий филолог. – 
Когда вопрос стоял о моем пере-
воде на «заочку», то некоторые 
преподаватели, отговаривали 
меня до последнего.

Наблюдая со стороны, кажется, 
что на «заочке» учиться одновре-
менно и легко, и сложно. Меньше 
требований – но ответственность 
за процесс получения знаний 
лежит полностью на студентах. 
Честно говоря, я не представляю 
жизнь без лекций профессоров и 
глубокого анализа произведений 
на семинарах. А как же студен-
ческая жизнь? К тому же очная 
форма – это спасение для бедных 

студентов: много льгот и скидок, 
например, на билеты – от кино-
театра до поезда.

Студент-заочник должен по-
нимать, что ответственность за 
обучение почти целиком лежит 
на нем: большую часть програм-
мы придется осваивать самостоя-
тельно, хотя наставники, конеч-
но, всегда готовы подсказать и 
направить. Преподаватели видят 
все достоинства и недостатки 
обоих форматов обучения.

– Заочная форма идеально 
подходит для работающих сту-
дентов, а если студент работает 
по профессии, то это ещё лучше, 
тогда удается теорию сразу под-
креплять практикой, – отмечает 
преподаватель кафедры журна-
листики, рекламы и связей с об-
щественностью Мария Никола-
евна Булаева. – Но вместе с этим 
плюсом есть и минусы. Самый 
главный заключается в том, что 

большую часть материала сту-
дент должен осваивать самосто-
ятельно, здесь часто возникают 
проблемы с самоорганизацией.  
В этом и есть разительное раз-
личие между очным и заочным 
форматом: у очника есть посто-
янный контакт с преподавателем, 
регулярное общение на занятиях 
так или иначе позволяет студенту 
получать знания системно. Что 
касается программы, то конкрет-
но в ЮУрГУ программы заочного 
и очного обучения в целом ничем 
не отличаются. Заочники изуча-
ют тот же объем, меняется только 
распределение часов аудиторной 
и самостоятельной работы. Лек-
ции для очного и заочного от-
деления по своей структуре, ко-
нечно, отличаются: они строятся 
только по основным аспектам. 
Получается такая концентрация 
курса, и она выдается не равно-
мерно и регулярно, а в несколько 
приемов, и это большая нагрузка 
как для студентов, так и для пре-
подавателей. 

Считаю, что основное 
препятствие  

для получения 
качественного  
образования  
на «заочке» –  
ограниченное  

количество общения 
 с преподавателями.  
Но это преодолимо. 

Заочникам советую чаще 
выходить на контакт 

с преподавателем, 
непонятные вопросы 
разъяснять – думаю, 

преподаватели не откажут. 
Если заочнику нужна 
помощь и поддержка,  
то на кафедре всегда 
помогут, подскажут. 

Также хотелось бы посовето-
вать студентам заочного формата 
обучения при возможности вести 
активную студенческую жизнь: 
участвовать в мероприятиях и 
конкурсах, заниматься научной 
деятельностью: писать исследо-
вательские работы, публиковать 
статьи. Это дает возможность не 
только лучше подготовиться к 
диплому, но и получить больше 
знаний.

Анна ХОЛМОВА

Заочка: 
быть или не быть?
Отношение к заочному формату обучения 
всё ещё остаётся неоднозначным: одни считают 
«заочку» бессмысленной, другие видят в ней отличную 
возможность за ограниченное время успеть сделать  
как можно больше. Так в чём же правда?

!

!
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– Евгений, расскажи немно-
го о себе.

– Мне 30 лет, учился заочно. 
Сейчас увлекаюсь лепкой из 
скульптурного пластилина, из 
него можно создать множество 
сувениров, моделей и статуэток. 
Также люблю спорт, тренировки 
занимают большую часть моего 
свободного времени.

– Каким видом спорта зани-
маешься и как давно?

– Пара-карате, уже около ше-
сти лет. Мне очень нравится.

Следует отметить для наших 
читателей, что пара-карате – 
это бесконтактный и безопас-
ный вид спорта, который спо-
собствует развитию человека 
в умственном, физическом и 
эмоциональном плане. На тре-
нировках, как правило, прово-
дится изучение базовой техники 
карате, а во время соревнования 
спортсмены состязаются в де-
монстрации ката и кихона – по-
следовательностей движений.

– Чем полезны для тебя за-
нятия пара-карате?

– Во-первых, это помогает не 
засиживаться дома, не сидеть без 
дела и проводить время с пользой. 
Во-вторых, у меня появилось мно-
жество знакомых и друзей. При-
ятно иметь единомышленников. 
Конечно, самое главное, чего мне 
удалось добиться – большие успе-
хи в спорте. Я очень продвинулся 
в этом, и не собираюсь останавли-
ваться. Пожалуй, последнее, но не 
менее важное – это возможность 
чувствовать себя взрослее. Это 
очень значимо для меня. Занима-
ясь любимым делом, я чувствую 
себя гораздо самостоятельнее и 
успешнее. Думаю, это важно для 
каждого.

– Тяжело ли даются трени-
ровки?

– На самом деле, по-разному. 
Здесь решающими факторами 
являются настроение и собран-
ность. Нужен определенный на-
строй, нужно всегда обязательно 
в себя верить. Без этого никак. 
Также немаловажную роль играет 
самочувствие здесь и сейчас. Как 
ни крути, при плохом состоянии 
здоровья сложно думать только о 
тренировке. Нужно уметь давать 
себе время на восстановление 
сил и энергии, чтобы вернуться 
за победами.

– Когда впервые ты принял 
участие в соревнованиях?

– Когда я только начинал за-
ниматься пара-карате, то уже 
старался принимать участие в 
состязаниях. Мои первые со-
ревнования были в Челябинске 
в марте 2015 года. Уже столько 
времени прошло… Чувствую, 
что моя техника с тех пор стала 
гораздо лучше.

– Настрой был боевой. Я очень 
хотел победить. Уверен, что если 
и дальше буду стараться, то обя-
зательно получится.

– Удаётся ли на соревнова-
ниях заводить знакомства с 
коллегами из других стран?

– К сожалению, нет. Думаю, 
это связано с тем, что все-таки 
мы разговариваем на разных 
языках. Это создает большой ба-
рьер в общении. И ещё для этого 
элементарно нет времени и сил. 
Все мысли только о твоем вы-
ходе, о том, как себя покажешь. 
Стараешься направлять всю свое 
энергию на это.

– Как ты себя ощущаешь за 
пределами России?

– На самом деле, по-разному. 
Все зависит от того, как обустро-
ен номер в гостинице, каков сам 
отель, отношение персонала. Так-
же играет роль то, как все устро-
ено на улицах. Даже в одном го-
роде все может быть по-разному.  
В общем, я доволен и рад, когда 
все везде по максимуму сдела-
но для людей с особенностями 
здоровья и многое доступно для 
проезда на коляске.

– Что больше всего тебе по-
нравилось в твоей последней 
поездке?

– Гулять по Поречу. Я бы на-
звал его курортным городом. 
Там много туристов, пляжей и 
красивых достопримечатель-
ностей. Средиземное море про-
сто шикарное. Много слышал о 
Хорватии. Рад, что удалось там 
побывать.

– У каждого из нас есть люди, 
которые помогают нам и под-
держивают нас всегда. Скажи, 
есть ли у тебя те, кто всегда на 
твоей стороне, всегда помогут 
и будут рядом?

– Конечно, мама и бабушка 
много для меня значат. Родные, 
близкие, друзья и даже просто 
знакомые, с которыми приятно 
делиться планами и не только 
слушать слова поддержки, но 
и видеть поступки. Мой заме-
чательный тренер всегда при-
ободряет нас, делится знаниями 
и опытом. Это прекрасно, когда в 
твоей жизни есть такие приятные 
и доброжелательные люди.

– Какие планы на будущее?
– Пока есть клуб пара-карате, 

буду и дальше заниматься, само-
совершенствоваться. Надеюсь, 
получится ещё побывать на чем-
пионатах Европы и мира, занять 
места выше тех, что я уже взял.  
А из планов – найти работу, кото-
рая позволит получать удоволь-
ствие и материальное благополу-
чие. Очень хочется по максимуму 
самореализоваться и стать более 
самостоятельным.

Елизавета СМОЛЯКОВА

Спорт – это жизнь
– Какое из соревнований тебе 

запомнилось больше всего?
– Мне посчастливилось при-

нять участие в состязаниях раз-
ного масштаба: регионального, 
всероссийского и даже мирово-
го. Больше всего понравилось на 
чемпионате мира в Мадриде и на 
чемпионате Европы в Хорватии.

Уникальная возможность и по-
знать себя лучше, на совершенно 
другом уровне, в другой стране, 
и побывать за границей, увидеть 
Европу, попутешествовать.

– Как прошли соревнования 
в Испании?

– В Мадриде тогда я занял чет-
вертое место в своей подгруппе 
и седьмое в общем зачёте. Уехал 
без призов. Конечно, был не-
много расстроен, всем нам хоте-
лось занять первое место, стать 

чемпионами, но тренер и мама 
приободрили. Они успокоили 
меня тем, что это очень непло-
хой результат для моего перво-
го чемпионата мира. Это меня 
очень вдохновило. Любой вид 
состязаний с другими спортсме-
нами показывает, что у тебя есть, 
куда расти, указывает на ошибки 

и заставляет работать над собой 
больше и усерднее.

– Какие соревнования ты по-
сетил в последний раз?

– Это был как раз чемпионат 
Европы. Он проходил с 19 по  
23 мая в Хорватии, в городе По-
рече. Я занял пятое место, что 
очень неплохо. Все соперники 
были сильными и достойными.

– С каким настроением ты 
ехал на чемпионат в Хорва-
тию?

По данным исследования Всемирной организации 
здравоохранения, в мире около 785 миллионов человек в 
возрасте от 15 лет и старше живут с инвалидностью, 
из них 110 миллионов страдают тяжёлыми формами 
расстройств. Каждому из них в равной мере нужны 
уход и внимание. Для каждого из них важны реабили-
тация в социуме, повышение работоспособности и воз-
можности общения. Спорт – это одна из сфер деятель-
ности и один из способов всё это получить.

Сегодня мы хотим поделиться с вами историей слав-
ного молодого человека, Евгения Алексеева. Некоторые 
особенности здоровья не мешают ему жить полноцен-
ной жизнью, заниматься спортом и путешествовать.

С Евгением нам удалось познакомиться в 2016 году, в 
инклюзивном проекте «Равный равному», который был 
организован инклюзивным молодёжным клубом «Наше 
место». Наша команда тогда победила в направлении 
«Краеведение и туризм». Евгений на этом не остано-
вился. Он постоянно участвует в подобных конкурсах 
и различных соревнованиях.
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Во-первых, определите цель 
и уясните, почему нужно гото-
виться к экзаменам. Во-вторых, 
не нужно день напролет сидеть 
за учебниками – обязательно де-
лайте перерывы и отдыхайте.

В-третьих, не забывайте о еде 
и правильном режиме сна. Не-
редко во время экзаменов студен-
тов мучает бессонница. Возьмите 
за правило ложиться и вставать в 
одно и то же время.

Далее. Экзамены – не конец 
света. Объемные материалы для 
подготовки, строгий преподава-

тель, паника среди однокурсни-
ков… Да, страшно – однако не 
настолько, чтобы потерять голо-
ву. Помните: сдача сессии – это 
рутинный элемент учебного про-
цесса. И смело принимайтесь за 
работу.

Да, возьмитесь же за работу,  
в конце-то концов! Сколько бы вы 
ни размышляли о том, как много 
ещё предстоит и как мало времени 
осталось, все равно никто за вас 
ваши билеты не выучит. Берите 
себя в руки – и садитесь за книги.

Влада СТРЕЛЬЦОВА

ЭкЗамены: 
соберись – и делай!
Чем ближе сессия, тем сильнее некоторых студентов 
одолевают хандра и прокрастинация. Почему  
это происходит в такой ответственный момент,  
и как с этим бороться? Справиться с апатией и успешно 
сдать экзамены помогут простые советы.

Темой дипломной работы Ми-
хаил выбрал киберспортивную 
журналистику, с ее историей, 
особенностями и перспективами 
развития. Определиться молодо-
му человеку было очень легко: 
в котле киберспорта он варится 
уже не первый год.

– Тема небанальная, пока еще 
редкая и очень интересная. Вы-
бор на нее пал не случайно. 

Уверен,  
что журналистика,  
которая освещает  

именно киберспортивные 
события и всё, что связано 
с этой сферой, – это другая 

журналистика.  
Конечно – с элементами 

классической.  
Писать диплом по этой 

теме не так трудно, когда 
знаешь, о чём писать. 

Не менее просто и ясно у Ми-
хаила и с планами на будущее: 
он собирается связать жизнь с 
журналистикой: «Если не рас-
сматривать ближайшее будущее, 
с выпускным и защитой, то хо-
тел бы доработать этот год здесь,  
в Европе, а в дальнейшем либо 
найти стажировку где-то еще в 
мире (конечно же, в сфере медиа, 
в идеале – киберспорта), либо 

вернуться в Россию и продол-
жить учиться в магистратуре, тем 
самым получив дополнительные 
два года для обдумывания своего 
будущего. Всё просто!».

Четыре года пронеслись как 
один день, уверяет нас Михаил. 
За это время он не только полу-
чил огромное количество зна-
ний и умений, бесценный опыт 
и приобрел множество знакомых. 
Перед ним открылось море воз-
можностей для творческой реа-
лизации.

– Оглядываясь назад, я осо-
знаю, что это было лучшее время в 
моей жизни. Даже школьные годы 
не подарили мне столько хороших 
друзей, сколько студенческие, –  
говорит молодой человек. –  
Но я уверен, что те знания, на 
освоение которых я тратил неде-
ли, остались у меня где-то в под-
корке головного мозга, и в нуж-
ный момент обязательно сработа-
ют! Могу сказать с уверенностью, 
что эти четыре года пролетели как 
миг. Хотя помню, как на первом 
курсе думал: как долго придется 
учиться, вечные экзамены и за-
четы... Но сейчас понимаю: вот 
бы снова сдать сессию первого 
курса, так было легко!

Напоследок Михаил поделился 
своим способом борьбы со стрес-
сом, который всегда испытывают 
дипломники на последних неде-

лях обучения: «Писать научную 
работу, да еще и находясь вдали 
от дома, – всегда большой стресс. 
Ты хочешь не просто “угодить” 
тем, кто станет читать твой труд, 
а донести до них то, чем ты жи-
вешь, на что тратишь огромное 
количество времени. Для того, 
чтобы справиться с волнени-
ем и тревожностью, я стараюсь 
найти точку во времени, когда я 
был счастлив. Минуту, день, год 

назад – не важно. И просто фо-
кусируюсь на этом моменте. Это 
очень помогает мне, но стоит по-
нимать, что диплом одной лишь 
медитацией не напишешь».

И в этом Михаил абсолютно 
прав. Хочется пожелать удачной 
защиты, сильных дипломных 
работ и никаких волнений всем 
выпускникам Южно-Уральского 
государственного университета!

Владислава БУРГАНОВА

Последний рывок
Студент четвёртого курса кафедры журналистики, 
рекламы и связей с общественностью ИМСГН ЮУрГУ 
Михаил Малов, который сейчас работает в Австрии, 
рассказывает о теме своей дипломной работы, борьбе  
со стрессом и планах на светлое будущее.

!
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Вот и настало долгожданное лето. Нам стало интересно, чем сту-
денты занимают себя в выходные дни, когда им не нужно ходить на 
пары или готовиться к предстоящему экзамену.

Для этого был проведен опрос среди обучающихся российских 
вузов. Студенты могли выбрать несколько из предложенных вари-
антов.

Как ни странно, но самым популярным ответом стал «проводить 
время в одиночестве». За него проголосовало более 60% учащихся. 
Это обусловлено тем, что за неделю ребята устают от постоянного 
общения. К тому же социальные сети предполагают безостановочное 
взаимодействие с людьми.

На втором месте «провести выходные с близкими» – то есть по-
общаться с родителями и друзьями.

Чуть меньше половины опрошенных предпочитают оставлять на 
выходные уборку и стирку. А вот спрос на кафе и кино есть только 
у 30%.

Почти 15% студентов любят активный отдых. Катание на велосипе-
дах, самокатах и роликах стало как никогда доступным этой весной. 
К тому же такое времяпровождение помогает отдохнуть от городской 
суеты и просто насладиться хорошей погодой.

Регина ЛАТЫПОВА

Как студенты отдыхают?

20 июня в Южно-Уральском государ-
ственном университете стартовала при-
емная кампания. В этом году ЮУрГУ 
предоставляет более 3100 бюджетных 
мест по всем направлениям обучения: ба-
калавриат, магистратура и специалитет. 
Традиционно больше всего бюджетных 
мест выделено на инженерные, технические 
и IT-специальности. 

Абитуриенты, желающие поступить в 
ЮУрГУ, могут как принести документы 
лично, так и подать заявление онлайн: по-
средством личного кабинета на сайте или 
через личный кабинет на портале госуслуг. 
Приемная комиссия будет работать с поне-
дельника по пятницу с девяти утра до пяти 
часов вечера, а в субботу и воскресенье –  
с девяти утра до часу дня.

Подать документы поступающие на бюд-
жет (на очное и заочное отделение) и име-
ющие результаты ЕГЭ смогут до 25 июля. 

В заявлении можно указать до десяти на-
правлений/специальностей по различным 
условиям поступления. В нынешнем году 
вузы получили возможность засчитывать 
результаты экзамена по альтернативному 
предмету. Помимо паспорта и документа об 
образовании, сейчас абитуриентам нужно 
предъявить СНИЛС.

Все заявления подаются в порядке при-
оритета. Так что и выбор при зачислении 
происходит автоматически – поступающий 
проходит на ту специальность, на которую 
у него больше баллов. Если вы определи-
лись, что ЮУрГУ – ваш приоритет, то реко-
мендуется сразу же отдать в вуз подлинник 
аттестата.

Разработки и исследования, которые ве-
дут учёные ЮУрГУ, востребованы в самых 
разных сферах: промышленности, бизнесе, 
управлении, культуре... Чем выше уровень 
научных изысканий, тем качественнее 

образование: чем больше знает учёный, 
тем больше он может передать ученикам.  
В университете действует магистратура, 
в том числе по самым передовым направ-
лениям изысканий, например, связанным 
с цифровизацией производства. Вуз обла-
дает прекрасной материально-технической 
базой, даёт качественное образование, а по-
тому выпускники ЮУрГУ востребованы на 
рынке труда.

Все выпускники Южно-Уральского го-
сударственного университета получают 
отличную практическую подготовку, а их 
знания и навыки соответствуют междуна-
родным стандартам.

Напомним, что студенты бюджетной 
формы обучения получают академическую 
стипендию.

Подробную информацию  
о поступлении вы можете посмотреть 

на сайте https://abit.susu.ru.

Поступай в ЮУрГУПоступай в ЮУрГУ
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П о словам организаторов, 
акция проходит уже не 
первый раз и вызывает 

живой интерес участников. В ны-
нешнем году ее сделали сетевой и 
международной. Цель – показать, 
насколько популярен автор, как 
много его читают и переводят, и 
как его стихи звучат на разных 
языках. К акции присоединились 
участники из разных стран: сти-
хи Пушкина прозвучали на не-
мецком, английском, арабском, 
французском, татарском, баш-
кирском и других языках в offline 
и online форматах.

Среди собравшихся в Пуш-
кинском зале библиотеки были 
и представители ЮУрГУ. Уни-
верситет – крупнейший научный, 
образовательный и культурный 
центр Южного Урала. В нем обу-

чается 25 000 студентов, в том 
числе более 2000 иностранных 
студентов из 56 государств. 

Египтянин Ибрахим Юссеф 
Элшарави прочитал на русском 
и арабском «Осень», его соотече-
ственники решили прочесть по-
русски наиболее известные сти-
хотворения великого поэта: Мо-
хамед Хосам Хуссейн – «Я помню 
чудное мгновенье», Али Мохамед 
Еид – «Я вас любил…», Абозаид 
Мохамед Фатхи – «Ты и вы». Яро 
Абубакар из Кот-д′Ивуара выбрал 
«Красавицу», а Упасак Босе из 
Индии – «Демона». Оба читали 
по-русски. А вот Солиман Марио 
Расми из Египта исполнил «Мне 
вас не жаль, года весны моей» на 
итальянском языке.

– Учить было не тяжело. По-
тому что мне нравится приро-

да в России. И стихотворение 
«Осень» я прочувствовал. Осо-
бенно мне понравилась золотая 
листва на деревьях. В Египте 
нет осени, поэтому меня это 
очень поразило, – рассказыва-
ет студент Политехнического 
института Ибрахим Юссеф Эл-
шарави.

– Я выбрал стихотворение 
«Демон», потому что Пушкин 
написал его при правлении Алек-
сандра Первого и не имел тогда 
столько свободы в написании 
произведений, сколько хотел. По-
этому мне кажется, что чувство 
несвободы и есть демон внутри 
Пушкина, который тяготил его.  
Я тоже ценю свободу и мне близ-
ка эта тема, – говорит магистрант-
экономист Упасак Босе.

– Я хотел найти стихотворение 
о надежде, затем о любви, о кра-
соте женщины… «Красавица» 
объединила в себе все эти темы. 
В стихах каждый может найти 
что-то для себя, как я, – коммен-
тирует магистрант-психолог Яро 
Абубакар.

Руководитель Научно-обра-
зовательного и координационно-
го центра «Институт Пушкина», 
кандидат филологических наук 
Ядвига Березовская вручила ре-
бятам книги произведений Пуш-
кина, специально адаптирован-
ные для иностранных студентов, 
чтобы они могли приобщиться к 
творчеству великого поэта вне 
зависимости от уровня владения 
русским.

Надежда ЮШИНА

Стихи Пушкина  
на всех языках
К 222-летию со дня рождения солнца русской поэзии 
Центральная библиотека имени А.С. Пушкина подготовила 
обширную программу. В неё входил и Пушкинский день России 
и русского языка – в рамках которого была организована акция 
#ПушкинWorld: Читаем Пушкина на разных языках.
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выполняет и студенческий 
поисковый отряд «Поиск» 

Южно-Уральского госуниверси-
тета. Созданный в 2005 году по 
инициативе студента автотрак-
торного факультета Андрея Пла-
тонова, он активно участвует в 
поисковом движении России, во 
Всероссийской акции «Вахта па-
мяти». Сейчас в составе отряда –  
шесть человек: студенты Юри-
дического института ЮУрГУ 
Бениамин Геворгян (командир), 
Даниил Ким, Антон Титов, Ру-
стам Валишин, Нуржан Манаков, 
а также будущий журналист Лука 
Слабко. Все они освоили ратную 
науку в Военном учебном центре 
при ЮУрГУ.

В конце мая в университете 
чествовали поисковиков, вер-
нувшихся из ежегодной экспе-
диции. Среди почётных гостей 
мероприятия – ректор универси-
тета Александр Леонидович Ше-
стаков, проректор по вне учебной 
работе и молодёжной политике 
Вячеслав Владимирович Бур-
матов, начальник Управления 
по внеучебной работе Светла- 

на Александровна Юдочкина, за-
меститель начальника Военного 
учебного центра при ЮУрГУ 
полковник Константин Николае-
вич Крикунов, куратор отряда, 
специалист по работе с молодё-
жью Центра профилактики асо-
циального поведения (ЦПАП) 
ЮУрГУ, полковник в отстав-
ке Юрий Фёдорович Мешков,  
предыдущий командир отряда 
Иван Владимирович Микрюков.

Бениамин Геворгян выступил с 
докладом о проделанной работе. 

Как и в предыдущие годы,  
«Поиск» в составе 
сводного отряда 
поисковиков Челябинской 
области отправился 
в Кировский район 
Ленинградской 
области, где во время 
кровопролитных боёв  
на Синявинских высотах 
погибло много советских 
солдат. 

Их останки до сих пор нахо-
дят, в частности, в урочище Гай-

толово. Поисковые работы там 
ведутся уже много лет – и будут 
продолжаться.

Для кого-то экспедиция ста-
ла первой, кто-то ездил уже во 
второй раз. Ребята рассказали, 
как работали и жили. С по-
годой на этот раз не повезло: 
было холодно, лили дожди.  
К месту раскопок от лагеря 
нужно было прошагать не один 
километр. Работали по шесть 
часов. Конечно, видеть лицо 
войны страшно – даже спустя 
десятилетия после её оконча-
ния. Но поисковики понимают 
важность своей миссии, а пото-
му не боятся трудностей.

Жили в палатках, сами гото-
вили, следили за порядком – всё 
как полагается. Университет по-
мог со снаряжением. Выручала 
сделанная в ЮУрГУ походная 
печка и баня, которую опять 
обустроили в большой палатке –  
её за свой счёт купил отряду 
Константин Николаевич Кри-
кунов. Конечно же, поисковики 
уставали. Но даже в суровых 
условиях оставалось место для 
романтики – по вечерам ребята 

Искать!  
Нельзя забыть!
Во время Великой Отечественной войны миллионы бойцов  
и командиров отдали жизни за свободу нашей Родины,  
и по сей день тысячи тех, кто сражался за Отчизну, считаются 
пропавшими без вести. Выяснить их судьбы помогают поисковики, 
которые находят останки погибших, по возможности  
их идентифицируют, чтобы затем прах бойцов был предан земле  
с воинскими почестями.

Э

Фото Данила РАХИМОВА
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пели у костра песни о Великой 
Отечественной войне.

Поиск ведётся с помощью щу-
пов и металлоискателей. Причём 
есть определённая норма: сколь-
ко каждому за день нужно прой-
ти по местам поисков и сколько 
раз воткнуть в грунт щуп. Порой 
останки бойцов обнаруживают в 
неожиданных местах: во время 
боя кого-то из погибших не за-
метили, а затем тело засыпало 
землёй, на ней выросла трава… 
Попадаются детали снаряжения, 
оружие. Если находка взрывоо-
пасна, вызывают сапёров. На 
этот случай все поисковики за-
ранее проходят необходимый 
инструктаж.

Александр Леонидович Шес-
таков отметил несомненную 
важность благородной миссии 

коло главного корпуса 
вуза работал мобильный 
пункт Челябинского об-

ластного центра общественного 
здоровья и медицинской про-
филактики. Участниками меро-
приятия могли стать не только 
студенты и преподаватели уни-
верситета, но и обычные прохо-
жие – были бы с собой паспорт, 
СНИЛС и медицинский полис. 
На выбор предлагалась одна из 
трёх проверенных вакцин.

По словам главного внештат-
ного специалиста по профилак-
тической медицине министерства 
здравоохранения Челябинской 
области Ольги Агеевой, это не 
единичная акция такого формата, 
а часть масштабного мероприя-
тия по вакцинации студентов.

– Нужно понимать, что по-
бочные действия вакцины – это 
естественная реакция организ-
ма, – поясняет Ольга Викторов-
на. – Вводится пусть ослаблен-
ный, пусть синтезированный 
или вообще убитый, но – вирус. 
Организм должен среагировать, 
выработать антитела, поэтому 
легкое недомогание, ощущение 
продромы, небольшая темпера-
тура, может быть, слабость –  
это нормальные явления, и в 
идеале они проходят за один-
два дня. Так что вакцинация – 
это не то, чего стоит бояться, 
а недомогание лишь признак 
того, что организм борется с 
инфекцией.

Желающих привиться было 
много,  от студентов-перво-

поисковиков для увековечивания 
памяти о Великой Отечественной 
войне. 

По словам ректора,  
эта работа – важнейшая 
составляющая 
гражданско-
патриотического 
воспитания молодого 
поколения, которое 
систематически  
и неуклонно проводит 
ЮУрГУ. 

Александр Леонидович напом-
нил о том, как вуз работал в годы 
войны, о вкладе учёных ЧММИ  
в создание оружия Победы. О том, 
что война не обошла ни одну се-
мью Советского Союза: одни во-

евали на фронте, другие, снабжая 
нашу армию и флот всем необ-
ходимым, работали в тылу. Труд-
но было везде – но наш народ, 
сплотившись, напрягая все силы, 
одолел сильнейшего врага. Глава 
вуза заверил, что университет бу-
дет и впредь поддерживать труд 
поисковиков. Ребята благодарили 
ректора, начальника Управления 
по внеучебной работе, а также 
всех, кто оказывал помощь. По-
казали и часть находок, которые 
в дальнейшем займут достойное 
место в музее истории ЮУрГУ. 
Бойцы отряда подготовят их 
для выставки, а также проведут 
встречи со студентами и школь-
никами, где расскажут о деятель-
ности поисковиков.

Александр Шестаков вручил 
всем членам отряда благодар-

ы ездили в командировки, чтобы 
посмотреть, как работают такие 
центры в других университетах.  

В ИТМО еженедельно проводится разговор-
ный клуб для иностранцев – нам это очень 
понравилось, решили создать такой же у себя. 
Спросили ребят, будет ли им это интересно. 
Студенты живо откликнулись и начали вклю-

чаться в работу клуба, – рассказывает руково-
дительница ЦСА ЮУрГУ Дина Валеева.

Темы для обсуждения выбирают сами сту-
денты. Самое интересное, по их мнению, это 
отношения между мужчиной и женщиной.

– Я приехал из Индии и плохо разговаривал 
на русском языке. Но с помощью Центра со-
циокультурной адаптации ЮУрГУ я увеличил 

свой уровень русского языка. Каждую неделю 
проходит собрание с определенной темой, и 
мы активно обсуждаем её, иногда дискутиру-
ем, – говорит аспирант Упасак Босек.

Заседания клуба проходят каждую неделю, 
узнать время и дату встречи можно в офици-
альной группе ЦСА «ВКонтакте».

Маргарита ГОРОДНИЧАЯ, СГ-203

ственные письма, а также путёв-
ки в санаторий-профилакторий 
Челябинского государственного 
университета.

Одни парни и девушки при-
ходят в университетский отряд, 
другие, окончив вуз, уходят. Им 
нужна смена: как и прежде, «По-
иск» зовёт в свои ряды тех, кто 
неравнодушен к истории стра-
ны, судьбам защитников Роди-
ны. Конечно, берут не всех: есть 
определённые требования к со-
стоянию здоровья, уровню фи-
зической подготовки, морально-
психологическим качествам. Все 
прошедшие отбор слушают спе-
циальный курс, учатся оказывать 
первую медицинскую помощь. 
Экспедиции отряда будут про-
должаться.

Иван ЗАГРЕБИН

Будьте здоровы!
В ЮУрГУ прошёл День здоровья, в рамках 
которого совершенно бесплатно можно 
было привиться от коронавируса. 

курсников до пенсионеров. Также 
привлёкал внимание стол, около 
которого девушки-волонтёры 
проверяли гостей на наличие 
углекислого газа в легких.

Организаторы пообещали 
чаще проводить подобные меро-
приятия, чтобы обезопасить жи-
телей города от коронавируса.

Алиса ИЗААК, СГ-521
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Поговорим?
Центр социокультурной адаптации (ЦСА) создан в ЮУрГУ  
для иностранных студентов, которым тяжело адаптироваться  
в русскоговорящей среде. В числе прочих мероприятий в Центре 
проводятся заседания разговорного клуба. Ребята из разных стран 
обсуждают выбранную тему, иногда играют в настольные игры,  
а в процессе узнают и запоминают новые русские слова.

М
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В концертном зале имени Сергея Проко-
фьева состоялась торжественная церемония 
награждения специальной премией Челя-
бинской филармонии. В знак дружбы и при-
знательности награду вручили партнерам, 
коллегам, единомышленникам – людям, 
внесшим в концертном сезоне 2020/2021 
значительный вклад в развитие культуры 
в регионе. Лауреатами премии стали пред-
ставители СМИ, главы районов, руководи-
тели вузов и благотворительных фондов 
города.

Среди награжденных – ректор Южно-
Уральского государственного университе-
та Александр Шестаков, которого генди-

ректор Челябинской филармонии Алексей 
Пелымский поблагодарил за плодотворное 
сотрудничество и поддержку филармони-
ческих проектов.

Южно-Уральский государственный 
университет активно сотрудничает с Челя-
бинской филармонией и в рамках проекта 
«Студенческая филармония» традиционно 
проводит совместные концерты. В сезоне 
2020/2021 состоялось два крупных меро-
приятия. 10 ноября в актовом зале ЮУрГУ 
прошел концерт Академического симфони-
ческого оркестра Московской филармонии 
под руководством главного дирижера, на-
родного артиста СССР Юрия Симонова.

Закрытие сезона, состоявшееся 18 мая, 
ознаменовалось необычным уличным 
концертом. Прямо перед главным корпу-
сом ЮУрГУ выступил Уральский духовой 
оркестр под руководством выпускника 
военно-дирижерского факультета Мос-
ковской государственной консерватории 
имени П.И. Чайковского Игоря Ежова. 
Несмотря на тридцатиградусную жару 
около главного корпуса ЮУрГУ собралось 
больше сотни студентов и преподавателей, 
чтобы насладиться любимыми песнями и 
музыкой.

По материалам  
пресс-службы ЮУрГУ

сожалению, текущая си-
туация не даёт рассла-
биться, поэтому на этот 

раз концерт в рамках программы 
«Студенческая филармония» 
прошёл на открытом воздухе 
перед главным корпусом вуза. 
Вместе с солистами Челябинской 
филармонии Николаем Игнатье-
вым и Святославом Хазовым 
собравшихся радовал своим ма-
стерством Уральский духовой 
оркестр (художественный руко-

водитель и главный дирижёр –  
заслуженный артист России 
Игорь Ежов).

С 1993 года Игорь Алексеевич 
Ежов служил военным дирижё-
ром в Челябинском Высшем во-
енном автомобильном командно-
инженерном училище. Под его 
руководством коллектив стал 
одним из лучших не только на 
Урале, но и в России и Воору-
жённых Силах РФ. В 2011-м по 
решению главы региона на базе 

Челябинской государственной 
филармонии И.А. Ежовым соз-
дан Уральский духовой оркестр, 
ставший преемником военного 
оркестра автомобильного учи-
лища. Коллектив участвует в 
крупных мероприятиях, прово-
димых администрацией города 
и области.

Насладиться музыкой приш-
ли студенты, преподаватели, со-
трудники, гости вуза. С привет-
ственным словом к собравшимся 

обратился ректор ЮУрГУ Алек-
сандр Леонидович Шестаков. Он 
подчеркнул важность подобных 
мероприятий для эстетического 
воспитания студентов, пояснил, 
что такие концерты вдохновляют 
на труд и учёбу, поблагодарил 
прославленный коллектив и по-
желал всем приятного прослу-
шивания.

Оркестр исполнил музыку из 
популярных советских мульти-
пликационных и художественных 
фильмов – в том числе «Кавказ-
ской пленницы», «Бриллиантовой 
руки», «Иван Васильевич меняет 
профессию», а также мелодии 
советской и зарубежной эстрады. 
Гвоздём программы стала песня 
«Любить всю жизнь» на музыку 
Валерия Халилова.

Благодарная публика на -
граждала исполнителей бурны-
ми аплодисментами и криками 
«Браво!». Судя по отзывам, му-
зыканты подарили всем отличное 
настроение.

За организацию и проведение 
концерта хочется от всей души 
поблагодарить руководство уни-
верситета и Центр творчества 
ЮУрГУ.

Иван ЗАГРЕБИН

Музыка отличного  
настроения
Эстетическое воспитание молодёжи является частью внеучебной 
работы ЮУрГУ. Вуз делает очень многое, чтобы дать студентам 
качественное образование, а также приобщить их к лучшим 
образцам культуры, в том числе и музыкальной. В университете 
много лет действует программа «Студенческая филармония» –  
на сцене актового зала не раз выступали прославленные 
отечественные и зарубежные творческие коллективы.
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Филармония поблагодарила ректора
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Знаменательные даты ЮУрГУ
13 ИЮНЯ

65-летие Валерия Владимировича Лихолетова
Доктор педагогических наук, кандидат технических наук, доцент, 

профессор кафедры экономической безопасности ВШЭУ ЮУрГУ. 
Выпускник ИС факультета ЧПИ 1978 года. В 1981–1994 годах тру-
дился на кафедре металлических, деревянных и пластмассовых 
конструкций ЧПИ – ЧГТУ. В 1993–1996 годах совмещал работу на 
архитектурно-строительном факультете и на факультете экономики 
и предпринимательства, в 1996-м возглавил научно-методическую 
лабораторию ЭиП. С 2003 года – профессор кафедры экономики и 
экономической безопасности. Среди научных интересов – законо-
мерности развития систем различной природы, экономика знаний, 
управление знаниями. Под его научным руководством защищены 
две кандидатские диссертации. Автор более 260 публикаций, в том 
числе 10 монографий. Лауреат областной молодёжной премии «Ор-
ленок» в области науки, техники и производства, награждён по-
чётными грамотами федерального и регионального Минобрнауки, 
отмечен благодарностью Законодательного собрания Челябинской 
области.

14 ИЮНЯ
105-летие со дня рождения  

Петра Георгиевича Матушкина (1916–1976)
Доктор исторических наук, профессор. Участник Великой Отече-

ственной войны: сражался на 1-м Белорусском фронте, освобождал 
Польшу, брал Берлин; был ранен. В 1968–1976 годах заведовал ка- 
федрой истории КПСС в ЧПИ. Научная работа посвящена пробле-
мам индустриализации страны, роли Урала в истории государства. 
Автор более 40 научных публикаций, из которых четыре моногра-
фии. Награждён орденом Отечественной войны I степени и медаля-
ми «За освобождение Варшавы», «За взятие Берлина», «За победу 
над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.».

16 ИЮНЯ
60-летие Игоря Владимировича Сидорова

Кандидат технических наук, в 1994–2016 годах доцент кафедры 
строительных конструкций и сооружений АСИ ЮУрГУ, замести-
тель проректора по учебной работе. Начал работу в вузе еще до 
окончания с отличием в 1983 году ИС факультета ЧПИ. В 1998–
2001 годах был ответственным секретарём приёмной комиссии. 
Автор более 50 публикаций, в том числе (в составе авторского 
коллектива) – учебника «Металлические конструкции» в трех то-

мах. Удостоен благодарностей Президента Российской Федерации 
и Министерства образования РФ. Почётный работник высшего 
профессионального образования, лауреат премии регионального 
Законодательного собрания в области образования. Награжден по-
чётной грамотой губернатора Челябинской области.

20 ИЮНЯ
70-летие Бориса Александровича Чаплыгина

Доктор технических наук, профессор кафедры процессов и ма-
шин обработки металлов давлением факультета МиМТ ПИ ЮУрГУ. 
Выпускник М факультета ЧПИ 1973 года. С 1995 по 2007 год по 
совместительству доцент, с 2008-го по настоящее время – профес-
сор кафедры машин и технологий обработки материалов давлением 
ЧГТУ – ЮУрГУ. Подготовил двух кандидатов технических наук. 
Автор более 170 научных работ, в том числе пяти монографий, об-
ладатель 47 патентов. Заслуженный машиностроитель РФ, ветеран 
труда. Награждён медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени.

21 ИЮНЯ
80-летие Василия Ефимовича Рощина

Доктор технических наук, профессор, главный научный сотруд-
ник кафедры пирометаллургических процессов факультета МиМТ 
ПИ ЮУрГУ. Выпускник ЧПИ 1963 года. С 1990 по 2014 год заведо-
вал кафедрой металлургии стали (позднее – пирометаллургических 
процессов), с 1988-го по 2003-й занимал пост декана металлурги-
ческого (физико-металлургического) факультета ЧПИ – ЧГТУ –  
ЮУрГУ. Под началом В.Е. Рощина в ЮУрГУ сложилась научная 
школа, развивающая новые направления перспективных научных 
исследований. Руководил подготовкой более 20 кандидатских и 
был научным консультантом при написании трёх докторских дис-
сертаций. Автор более 500 печатных работ. Имеет 55 патентов на 
изобретения. Изобретатель СССР. Заслуженный деятель науки РФ. 
Почётный работник высшей школы. Почётный металлург России. 
Среди наград – медаль ордена «За заслуги перед Отечеством»  
II степени.

Составитель Элеонора ИСХАКОВА,
библиограф НБ ЮУрГУ

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки ЮУрГУ  
по адресу http://lib.susu.ru/ в разделе «Выставочный зал».

амо объединение появи-
лось недавно. Идея его соз-
дания пришла Екатерине 

Чекалиной, нынешнему замести-
телю руководителя, во время про-
хождения «Школы актива КМК»  
и «Школы волонтёров». Екатерина 
всегда задумывалась о проблемах 
экологии в Челябинске.

– Уверена, это приходит в 
голову многим, кто живёт в со-
временном мире. Достаточно 
смотреть вокруг и видеть, – го-
ворит она.

Руководителем «Клевера» 
стала студентка третьего курса 

направления «Экология и хи-
мические технологии» Ульяна 
Медведева. Акцию она решила 
провести потому, что многие уча-
щиеся и преподаватели ЮУрГУ 
принимают участие в городском 
проекте «Разделяйка».

– Действительно очень важ-
но вовлекать в такие мероприя-
тия как можно больше людей.  
Я стала руководителем «Клеве-
ра», потому что для меня это не 
баловство, а будущая профес- 
сия, – поясняет Ульяна.

На «Чистом ЮУрГУ» вторсы-
рьё сортировали волонтёры объе-

динения. Один из них, Владислав 
Сафонов, в будущем планирует 
заняться также озеленением Че-
лябинска.

– Для меня, – комментирует 
он, – подобная работа и «Кле-
вер» означают возможность соз-
дать место, где и я, и мои дети 
смогут ходить по чистой земле,  

дышать чистым воздухом и жить 
в чистом городе.

Акция будет проводиться еже-
месячно. Подробности и инте-
ресные факты на экологическую 
тему можно узнать в официаль-
ной группе объединения «Кле-
вер» «ВКонтакте».

Виталина ЯРХОВСКА

Акция «Чистый ЮУрГУ»
Экологическое объединение «Клевер» 
провело первую акцию «Чистый ЮУрГУ»: 
студентам и сотрудникам университета, 
а также жителям города предложили 
принести из дома мусор и правильно  
его рассортировать. 
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Свид. о рег. ПИ № ТУ74-01399 от 21 мая 2019 г.

оэтому в парке имени 
Пушкина состоялось от-
крытое обсуждение с уча-

стием депутатов и жителей города: 

речь шла о вопросах эксплуатации 
электросамокатов в городских 
условиях, а также законодательно-
го регулирования данной сферы.

– В Челябинске электросамо-
каты массово появились месяц-
полтора назад – и сразу же пошёл 
вал новостей о различных инци-

Фан-встреча

аталья родилась в Челябинске. Окончила Челябинский госу-
дарственный педагогический университет. Десять лет работа-
ла в школе, а в 2009-м даже была удостоена звания «Учитель 

года». Популярность завоевала благодаря участию в команде КВН 
«Контора», юмористических телевизионных проектах. Её перу при-
надлежит несколько книг, в частности «Развод. Как выжить после рас-
ставания, а не из ума».

Встреча прошла в формате «вопрос – ответ».
– Почему вы уволились из школы?
– Очень маленькая зарплата. На семь тысяч рублей не прожить.
– Ваша любимая книга?
– «Мастер и Маргарита».
– Была ли у вас звёздная болезнь?
– Нет, ее ловят те, кому 15 лет и кто не знает, ни к чему стремиться, 

ни куда девать деньги. А мне, когда я стала популярна, было 36.
В конце встречи все желающие могли взять у Натальи автограф, 

сделать снимок на память или просто пообщаться с блогером.
Евгений ПОГАДАЕВ

В общественном пространстве «Белый 
рынок» состоялась встреча блогера  
Натальи Красновой с подписчиками.

Н

Электросамокаты:  
хорошо или плохо?
Ещё в середине апреля челябинцы получили возможность  
в разных точках города взять напрокат с поминутной 
тарификацией электросамокат. Появление новых двухколёсных 
транспортных средств вызвало бурную общественную реакцию, 
поскольку к такому явлению как кикшеринг, то есть аренда 
самоката, все относятся по-разному. 

дентах: кто-то кого-то сбил, под-
резал, ударил… – говорит один из 
экспертов Общественной палаты 
Челябинской области Всеволод 
Ганин. – Такие случаи были не 
только в Челябинске, но и по 
всей стране, в основном там, где 
появлялось большое количество 
электросамокатов.

Из-за этого горожане раз-
делились на две группы: одни 
одобряют электросамокаты и 
активно ими пользуются, а дру-
гие выступают против самокатов, 
считая их опасными. Поэтому 
Молодежная палата Челябинска 
провела социальное исследова-
ние на тему того, как люди от-
носятся к электросамокатам.

– Результаты опроса получи-
лись, с одной стороны, интерес-
ными, но с другой – довольно 
прогнозируемыми, – отмечает 
депутат Совета депутатов Цент-
рального района Яков Ермош- 
кин. – На сегодня участники 
опроса готовы пользоваться са-
мокатами для прогулок, развле-
чений, но не для перемещения на 
большие расстояния, то есть как 
транспортное средство самокаты 
не воспринимаются.

В дальнейшем данную тему 
предстоит обсуждать ещё не 
один раз. Администрация Челя-
бинска, ГИБДД, депутаты город-
ской Думы – все они также долж-
ны принять участие в дискуссии,  
а затем совместно выработать ре-
шение по данному вопросу.

Николай КУИМОВ,  
СГ-211

П
С точки зрения закона, сегодня самокатчики –  

это те же пешеходы. Использование модного 
средства передвижения мощностью до 0,24 кВт 
автоматически выводит их из разряда «водителей 
механического транспортного средства» и, со-
ответственно, из-под действия ряда положений 
Правил дорожного движения. 

Из последних известных новостей по этому 
поводу: Министерство транспорта РФ намерено 
запретить выезжать на тротуары на электросамо-
катах, гироскутерах и моноколесах массой более 
35 килограммов. Речь идет о внесении измене-
ний в ПДД. Также министерство хочет ограни-
чить скорость электросамокатов: не более 20– 
25 километров в час в городе. Ограничения для 
движения «средств индивидуальной мобильно-

сти» (СИМ, к которым относятся электросамока-
ты, моноколеса, гироскутеры) Минтранс готовит 
уже давно. Ранее электросамокатчиков предла-
галось отнести к отдельной категории. Теперь 
ведомство разработало новые предложения.

Также в июне во многих городах России нача-
ли запрещать ездить на электросамокатах в неко-
торых районах, где много пешеходных дорожек и 
в целом плотное движение пешеходов.

Кроме того, в Москве, Санкт-Петербурге, 
Сочи, Казани, Красноярске и ряде других горо-
дов введены запрет на движение электросамо-
катов в определённых районах и ограничение 
скорости (самое жёсткое – до 10 километров  
в час), а также запрещена аренда такой техники 
в ряде городских точек.


